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33 当前，国内汽车

市场发掘蓝海市场的

重要性日益凸显：无

论是为都市型 SUV 注

入 更 多 的 驾 乘 舒 适

性，还是将硬派越野

SUV 完全单列，通过

对于细分市场的再度

细分，为消费者打造

更能满足他们诉求的

产品，会成为不少车

企今后规划新车型的

方向。

至于增程式技术

和车载激光雷达，车

企应该摒弃固有的成

见：不管是黑猫还是

白猫，能抓住老鼠就

是好猫。诚然，增程

式技术从馈电角度来

看，并不先进，但消

费者对于这一点并不

在乎。理想汽车凭借

更具性价比的产品，

在市场中牢牢占据一

席之地。其他车企并

没有因为提供效率更

高的混动/插电式混动

技术而获得更好的市

场反响。在车载激光

雷达领域，国内车企

的确比外资车企在硬

件层面先行一步。

把握眼前国内智

能电动车的态势，同

时 紧 盯 未 来 发 展 方

向，加快车型迭代周

期，才是确保车企在

市场上处于技术领先

地位的关键所在。在

智能电动车领域，真

的或多或少需要注入

一些互联网思维。
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SUV的MPV化

新能源汽车在新能源汽车在
互联网思维中变形了吗互联网思维中变形了吗？？

即便受到新冠肺炎即便受到新冠肺炎

疫情反复的影响疫情反复的影响，，众多众多

车企仍然选择向国内新车企仍然选择向国内新

能源汽车市场投放新车能源汽车市场投放新车

型型。。在同质化日趋严重在同质化日趋严重

的当下的当下，，这些车型也是这些车型也是

力求做出自己不一样的力求做出自己不一样的

特色特色，，给消费者一个不给消费者一个不

能拒绝的理由能拒绝的理由。。

虽说汽车市场不断虽说汽车市场不断

受到疫情的冲击受到疫情的冲击，，但是但是

国内各大车企在新能源国内各大车企在新能源

汽 车 领 域 依 然 动 作 频汽 车 领 域 依 然 动 作 频

频频，，多款重磅车型相继多款重磅车型相继

问世问世：：蔚来蔚来 ESES77、、理想理想

LL99、、凯迪拉克凯迪拉克 LYRIQLYRIQ、、

华为华为AITOAITO问界问界MM77。。连连

同 已 经 上 市 的 蔚 来同 已 经 上 市 的 蔚 来

ETET77、、智己智己 LL77，，以及下以及下

半 年 即 将 交 付 的 蔚 来半 年 即 将 交 付 的 蔚 来

ETET55、、小鹏小鹏 GG99 和哪吒和哪吒 SS

等等，，国内新能源汽车市国内新能源汽车市

场好不热闹场好不热闹。。透过这些透过这些

新车型新车型，，我们可以归纳我们可以归纳

出国内新能源汽车市场出国内新能源汽车市场

的走势的走势。。

曾 几 何 时曾 几 何 时 ，， 77 座座

SUVSUV 是国内各大车企的是国内各大车企的

宠儿宠儿。。这其中既有这其中既有““放放

开二胎开二胎””的影响的影响，，也有也有

对国内汽车消费持续升对国内汽车消费持续升

级的乐观预判级的乐观预判。。但事与但事与

愿 违愿 违 ，， 除 了 丰 田 汉 兰除 了 丰 田 汉 兰

达达，，77 座座 SUVSUV 在和性价在和性价

比更高的紧凑型比更高的紧凑型 SUVSUV、、

中型中型SUVSUV比拼中并不占比拼中并不占

优优，，在国内在国内SUVSUV销量排销量排

行榜中难以跻身主流行榜中难以跻身主流。。

在这一波被投放的在这一波被投放的

新车型中新车型中，，撇开两排撇开两排 55

座车不谈座车不谈，，乘坐舒适性乘坐舒适性

更高的更高的 66 座车成为厂家座车成为厂家

推销的主力推销的主力，，这一点在这一点在

蔚来蔚来 ESES77、、理想理想 LL99、、问问

界界 MM77 身上体现得淋漓身上体现得淋漓

尽致尽致：：77 座车型在三排座车型在三排

中大型中大型SUVSUV中中，，更多只更多只

是作为一个陪衬是作为一个陪衬，，而在而在

部分车型中甚至都没有部分车型中甚至都没有

配置配置。。就内部乘坐舒适就内部乘坐舒适

性而言性而言，，不谈价格更高不谈价格更高

的全尺寸的全尺寸 SUVSUV，，众多中众多中

大型大型SUVSUV的第三排空间的第三排空间

受到不小的限制受到不小的限制，，对于对于

长距离出行并不友好长距离出行并不友好。。

在这种情况下在这种情况下，，追求一追求一

定的乘坐舒适性成为不定的乘坐舒适性成为不

少少 SUVSUV 新的设计方向新的设计方向。。

和和 77 座座 SUVSUV 相比相比，，55 座座//

66 座座 SUVSUV 虽然在功能性虽然在功能性

上有所损失上有所损失 （（减少了一减少了一

个个//两个座位两个座位），），但在驾但在驾

乘舒适性上乘舒适性上，，将明显改将明显改

善后排头部和腿部的乘善后排头部和腿部的乘

坐体验坐体验。。

在在77座车市场座车市场，，77座座

MPVMPV 反倒是市场宠儿反倒是市场宠儿。。

和７座和７座SUVSUV逐渐失去市逐渐失去市

场青睐不同场青睐不同，，今年国内今年国内

已经上市了多款全新已经上市了多款全新 77

座座MPVMPV车型车型。。无论是丰无论是丰

田的塞纳和格瑞维亚两田的塞纳和格瑞维亚两

兄弟兄弟，，还是上汽大通还是上汽大通、、

东 风 岚 图 及 比 亚 迪 腾东 风 岚 图 及 比 亚 迪 腾

势势，，都推出了自己的高都推出了自己的高

端端MPVMPV旗舰车型旗舰车型。。作为作为

国内商务国内商务MPVMPV市场的常市场的常

青树青树，，别克别克 GLGL88 也推出也推出

了全新的了全新的 GLGL88 世纪世纪。。在在

国 内 曾 经 不 受 待 见 的国 内 曾 经 不 受 待 见 的

MPVMPV市场市场，，如今却凭借如今却凭借

77 座座 MPVMPV 的东风的东风，，成为成为

不少整车企业品牌向上不少整车企业品牌向上

的重要载体的重要载体。。

前两年前两年，，长城旗下长城旗下

坦克品牌大获成功坦克品牌大获成功，，给给

了很多车企一个全新的了很多车企一个全新的

思路思路：：区分看待城市型区分看待城市型

SUVSUV 和硬派越野和硬派越野 SUVSUV，，

并成立不同的子品牌并成立不同的子品牌。。

在上述新车型中在上述新车型中，，硬派硬派

越野功能不再被过分强越野功能不再被过分强

调调，，无论是从产品设计无论是从产品设计

还 是 公 关 宣 传 层 面 来还 是 公 关 宣 传 层 面 来

看看，，舒适性成为舒适性成为SUVSUV吸吸

引消费者的重要特征引消费者的重要特征。。

和 硬 派 越 野和 硬 派 越 野 SUVSUV

相比相比，，都市型都市型 SUVSUV 在在

兼顾一定的越野性能和兼顾一定的越野性能和

通过性能的情况下通过性能的情况下，，可可

以配置更软的悬挂以配置更软的悬挂，，提提

升驾乘的舒适性升驾乘的舒适性；；选择选择

非承载式车身和底盘大非承载式车身和底盘大

梁的设计梁的设计，，不断强化越不断强化越

野性能野性能，，提升驾驶乐提升驾驶乐

趣趣。。除长城之外除长城之外，，已经已经

得到得到““半官宣半官宣””的比亚的比亚

迪高端品牌迪高端品牌““星际星际””，，

也将选择新能源硬派越也将选择新能源硬派越

野野SUVSUV作为首发车型作为首发车型。。

不过不过，，打造硬派打造硬派

SUVSUV 对于车企的考验对于车企的考验

不小不小，，在国内众多汽车在国内众多汽车

品牌中品牌中，，有能力打造硬有能力打造硬

派越野派越野 SUVSUV 的品牌屈的品牌屈

指可数指可数。。

对于整车企业来对于整车企业来

说说，，硬派越野硬派越野 SUVSUV 不不

仅需要堆叠各种越野配仅需要堆叠各种越野配

置置，，同时也要有将这些同时也要有将这些

零部件整合在一起的能零部件整合在一起的能

力力。。

以长城汽车为例以长城汽车为例，，

公司在坦克品牌上的叱公司在坦克品牌上的叱

诧风云绝非轻易得来诧风云绝非轻易得来。。

之前两度推迟之前两度推迟 HH88 上市上市

成为长城汽车彼时抹不成为长城汽车彼时抹不

去的痛去的痛，，背后原因就是背后原因就是

半轴和变速箱之间存在半轴和变速箱之间存在

异响异响，，而这个问题也长而这个问题也长

期困扰长城以及长城的期困扰长城以及长城的

供应商供应商。。过往的技术改过往的技术改

进经验让坦克进经验让坦克300300的横的横

空出世少了许多波折空出世少了许多波折，，

而越野能力同样比较突而越野能力同样比较突

出的长城炮皮卡出的长城炮皮卡，，也受也受

益于长城之前硬派越野益于长城之前硬派越野

项目的积累项目的积累。。不过不过，，对对

于国内其他自主品牌来于国内其他自主品牌来

说说，，要打造硬派越野要打造硬派越野

SUVSUV，，技术储备仍是一技术储备仍是一

个不小的挑战个不小的挑战。。

从 理 想从 理 想 ONEONE 开开

始始，，越来越多的车型开越来越多的车型开

始采用增程式技术始采用增程式技术。。这这

其中其中，，不仅有理想的第不仅有理想的第

二款车型理想二款车型理想 LL99，，今今

年 问 世 的年 问 世 的 AITOAITO 问 界问 界

MM77 和哪吒和哪吒 SS 都有增程都有增程

式版本问世式版本问世。。和纯电动和纯电动

车相比车相比，，增程式车型没增程式车型没

有里程焦虑有里程焦虑，，也不用太也不用太

多考虑充电时间多考虑充电时间。。

虽然增程式在业内虽然增程式在业内

争议不小争议不小，，尤其是馈电尤其是馈电

状态的油耗状态的油耗，，从之前大从之前大

众中国掌门人到长城汽众中国掌门人到长城汽

车车WEYWEY品牌品牌CEOCEO，，传传

统车企大多认为增程式统车企大多认为增程式

是一种落后的技术是一种落后的技术。。但但

从目前的市场反馈来从目前的市场反馈来

看看，，理想理想 ONEONE 是国内是国内

造车新势力中单一销量造车新势力中单一销量

最高车型的成绩就足以最高车型的成绩就足以

说明说明，，增程式在国内的增程式在国内的

拥趸越来越多拥趸越来越多。。华为和华为和

哪吒也将增程式作为自哪吒也将增程式作为自

己的技术路线并部署在己的技术路线并部署在

自己的新车型上自己的新车型上。。未未

来来，，增程式家族还有望增程式家族还有望

进一步扩大进一步扩大。。

当然当然，，混动技术也混动技术也

没有落寞没有落寞，，比亚迪的比亚迪的

DMDM 双模撑起了半边双模撑起了半边

天天，，而吉利而吉利、、长城都有长城都有

混动技术入市混动技术入市。。

在纯电动车无法全在纯电动车无法全

面取代燃油车的当下面取代燃油车的当下，，

混动车市场对燃油车的混动车市场对燃油车的

替代将是一个不可回避替代将是一个不可回避

的趋势的趋势。。至于增程式和至于增程式和

混动孰高孰低混动孰高孰低，，也许消也许消

费者并没有真的那么关费者并没有真的那么关

注过注过。。

当下当下，，““三电三电””系系

统统、、自动驾驶自动驾驶、、智能座智能座

舱等前瞻领域舱等前瞻领域，，依然是依然是

各大车企新车比拼的重各大车企新车比拼的重

要环节要环节。。

在国内造车新势力在国内造车新势力

以及自主品牌旗下很多以及自主品牌旗下很多

新车上新车上，，激光雷达几乎激光雷达几乎

已经成为一个标配已经成为一个标配。。从从

宣传口径来说宣传口径来说，，配置了配置了

激光雷达激光雷达，，同时运用英同时运用英

伟达伟达OrinOrin芯片芯片，，就意味就意味

着未来部署高等级自动着未来部署高等级自动

驾驶的硬件条件都已经驾驶的硬件条件都已经

具备具备。。在这种情况下在这种情况下，，

凭借着凭借着OTAOTA技术技术，，后期后期

对整车的自动驾驶软件对整车的自动驾驶软件

不断升级不断升级，，消费者从理消费者从理

论上可以在越来越多的论上可以在越来越多的

使用场景中解锁高等级使用场景中解锁高等级

自动驾驶自动驾驶。。虽然这一天虽然这一天

离我们其实还很遥远离我们其实还很遥远，，

甚至可以说甚至可以说，，等到等到LL44级级

自动驾驶汽车可以上路自动驾驶汽车可以上路

的时候的时候，，目前在售的这目前在售的这

些车型都已经需要更新些车型都已经需要更新

换代换代，，但是消费者依然但是消费者依然

中意那些配备激光雷达中意那些配备激光雷达

的车型的车型。。外资智能电动外资智能电动

车预计要在两三年后才车预计要在两三年后才

能实现激光雷达的全面能实现激光雷达的全面

标配标配，，而这段时间而这段时间，，正正

是国内智能电动车企业是国内智能电动车企业

的黄金发展时期的黄金发展时期。。

”””””””””””””””””””””””””””””””
结 语

需要单列的硬派越野SUV

拥趸越来越多的增程式

成为标配的激光雷达


